-Н- (-НН-) 

-Н- (-НН-) в суффиксах прилагательных
А) Отыменные прилагательные с суффиксами:


* -ан-, -ян-, -ин- (песок – песчаный, серебро – серебряный, гость – гостиный; исключение: 1) стеклянный, 2) оловянный, 3) деревянный);

* -онн-, -енн- (лекция – лекционный, солома - соломенный);


* -н-  +  существительное с основой на -Н- (бетон – бетонный, время – времени – временной, старина - старинный);

* особые написания:  пряный, румяный, багряный, юный; ветреный - «с ветром», но: проветренный (отличай: ветряной – «приводимый в движение ветром»).
Б)  Отглагольные прилагательные:


* -нн- от глаголов на -ова-, -ева- (рисовать - рисованный, выкорчевать - выкорчеванный, исключение: кованый, жеваный, клеваный, но: подкованный, пережеванный, выклеванный);


* -нн- от приставочных глаголов совершенного вида (избрать – что сделать? – избранный, доверить - доверенный);

* -н- от глаголов несовершенного вида  (серебрить – серебрёный, ломать – ломаный; исключение: деланный, желанный, медленный, окаянный, отчаянный и др.).
В) В кратких прилагательных пишется столько -н- 
(-нн-), сколько в полной форме (взволнованны, путаны – каковы?)

-Н- (-НН-) в суффиксах причастий

* -нн-  от бесприставочных глаголов совершенного вида (бросить – брошенный, дать – данный, казненный, купленный, плененный, лишенный и др.);

* -нн- в причастиях с зависимыми словами (крещенный в январе, мощенный кирпичом, коротко стриженный);

*  -н- в краткой форме причастия (брошены, изданы – что сделаны?).

-Н-  (-НН-) в суффиксах наречий

* В наречиях пишется столько -н- (-нн-), сколько в словах, от которых они образованы (взволнованно, путано - как?).
-Н-  (-НН-) в суффиксах существительных

* Написание -н- (-нн-) зависит от слов, от которых образованы существительные или от морфем (т.е. нужно смотреть на состав слова):

Путать – пута+н(ый) – путан+иц(а),

Запута+нн(ый) – запутанн+ость,
Свящ+енн(ый) – священн+ик, 

Маслить – масл+ен(ый) – маслен+иц(а), 

Торф – торф+ян(ой) – торфян+ик,

Ветер – ветр+ен(ый) – ветрен+ик,

Посл а ть – посла+нн(ый) – посланн+ик,

Звон – звон+ниц(а).

NB! В русском языке есть суффиксы женского рода -иц-, -ниц-; мужского рода -ик-, -ник- ( см. на состав слова).
Особые случаи написания -н- (-нн-)

* отличай прилагательное раненый (зверь) от причастия раненный  тяжело (есть зависимое слово), израненный (есть приставка), в роли одиночного обособления – причастие: Раненные, измученные, мы шли лесною тропою;


* тяжелораненый, легкораненый – термины;


* конченый человек, в остальных случаях – конченный;


* смышленый;


* названый (брат);


* посаженый (отец);


* частица «не» не меняет вида глагола (непрошеный, неношеный, некупленный, нерожденный);


* приданое, но: бесприданница;


* военачальник, но: военнообязанный;


* недреманное око.


Все ли случаи написания -н- (-нн-) перечислены? Безусловно, не все. Есть еще большая группа сложных слов, где требуется рассуждение, знание частей речи и состава слова. 

Но все сразу не выучишь. Постепенно.
Успехов в овладении грамотным письмом!
Елена Викторовна









